
第八次全国职工队伍状况调
查报告显示， 职工队伍结构呈现
新特征。 非公单位就 业 职 工 不
断增加 ， 2016年 ， 城镇个体工
商户和私营企业就业人数分别比
上次调查的2012年增长52.9%和
59.9%； 据测算 ， 私有 、 港澳台
商、 外商及其他单位职工占总数
的 82.9% 。 调查还显示 ， “70后 ”

“ 80后 ” 仍 是 职 工 队 伍 主 体 ，
“90后” 职工大幅增加， “00后”
也逐渐进入职工队伍。

这样一组数据， 用 “比例惊
人， 耐人寻味” 来形容恐怕并不
为过。

以往， 我们知道非公经济发
展迅速， 知道私营 （包括港澳台
商、 外商） 企业吸纳了大量劳动
力， 但比例如此之高， 增速如此
之快， 恐怕是许多人没有明确意
识到的。 这样高比例的从业人员
服务于非公经济， 应该引起多方
面的关注， 无论政治、 经济、 文
化、 社会生活， 都不能轻视这一
客观存在， 都不能不考虑他们的
状况、 需求、 动态， 把他们作为
重要工作对象甚至重点。

由此想到了工会工作。 应该

说， 工会是比较早地意识到这个
问题的。 近年来， 正是从非公经
济发展迅速， 越来越多的劳动者
加入其中的实际出发， 各级工会
始终把在非公企业组建工会作为
重点工作之一 ， 抓得很 紧 ， 也
抓出了成效 ， 并且在实践中摸
索和总结了许多好的经验 。 但
是， 非公企业大多规模小、 分布
散， 缺乏必要的工作基础， 加之
新问题层出不穷， 我们的分析研
究不够， 因而工作进展尚不能令
人满意。

加强在非公企业的工会工
作， 有哪些需要关注的问题呢？

八成以上职工在私企， 其中
有多少人了解工会？ 多少人有意
愿加入工会？ 对这些基本情况是
否掌握 、 明了 ， 首先就是个问

题。 这需要做大量的细致的调查
分析， 才能有符合实际的结论，
并据此制订有针对性和可操作性
的工作方案。 不重视这个群体就
不可能去做深入调查， 也就不可
能做好后续的工作。

八成以上职工在私企， 他们
面临的最主要的问题， 或者说工
会最应该关注的问题是什么？ 是
合法的、 有保障的劳动关系。 报
酬权、 休息权、 健康权是劳动者
最基本的权益 ， 而在非公企业
中， 这些又往往是薄弱环节。 那
里劳动关系的不稳定、 不和谐，
应该成为工会工作的重点。 即使
尚未建立工会组织， 上级工会也
应该关注和过问， 通过维权与服
务， 让劳动者了解工会、 接受工
会、 加入工会。

八成以上职工在私企， 其分
布情况还决定着工会开展工作的
不同方式方法。 私营个体、 港澳
台商、 外商企业性质不同， 行业
不同， 劳动者的工作环境、 条件
差别很大， 利益诉求也不同。 而
且， 不同的劳动者在文化水平、
思想观念、 职业素质上也有很大
差异， 这都是工会工作中应该考
虑到的。 特别是 “90后”、 “00
后” 新一代的加入， 更需要工会
工作者以新的思维， 新的方式去
做工作。

非公经济的发展是大势所
趋， 工会工作必须顺势而为。 如
果因为认识与工作不到位， 而让
大 量 的 劳 动 者 游 离 于 工 会 组
织 之 外 ， 那 是 我 们 工 会 工 作
者的失职。

李雪：流量关乎人气，更决定
身价。 然而， 近日被公认为重要
“流量标签”“引流神器”的某社交
网络平台，被曝花钱即可登上“热
搜话题榜”，引发网络关注。在影
视领域，通过互联网手段雇佣“水
军”“刷流量”等方式进行“流量造
假”，已经对诚信声誉、评价标准
等行业基础因素构成严重破坏和
干扰。“流量造假” 是演艺圈的一
股污流，是旁门左道，对此需要坚
决给予抵制，更须依法进行整顿。

对演艺圈“流量造假”
要坚决给予抵制

非公经济的发展是大势
所趋， 工会工作必须顺势而
为。 如果因为认识与工作不
到位， 而让大量的劳动者游
离于工会组织之外， 那是我
们工会工作者的失职。

■长话短说

盛人云：近日，南昌市首个城
市24小时自助图书馆在青山湖区
罗家镇文化广场正式开放。 自助
图书馆占地面积150平方米，藏书
8000余册， 设有电子书刊借阅机
自动办证设备，市民只要刷身份证就
可进入。期待城市管理部门能对自助
图书馆科学规划，合理布局。调动社
会各界的积极性，包括借助商家力
量， 在降低自助图书馆运营成本
的同时，开展形式多样的活动，让
市民爱上阅读。只有这样，自助图
书馆才能真正行稳致远。

■每日图评

■网评锐语

GDP“注水”

□张刃
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■有感而发

治“老赖”得打“七寸”

■每日观点

■世象漫说

日前， 福建省中旅免税商品
有限责任公司终于追回了被欠24
年的86万元欠款。 欠款方浙江省
衢州市龙游县政府此前经法院多
次执行， 均未履行还款义务。 在
法院发出 “将被纳入 ‘老赖’ 黑
名单 ， 多处受限 ” 的最后通牒
后， 该县政府主动偿还了欠款。
（1月20日 《工人日报》）

俗话说得好 ， 打蛇要打七
寸 ， 否则 ， 打蛇不死 ， 必被蛇
伤。 其实治 “老赖” 也是同样道
理。 如新闻中所说， 在此前长达
24年时间里 ， 法院多次执行未
果， 依笔者之见， 就是因为没有
抓住并且打到老赖的 “七寸 ”，
因此才让他们无所顾忌， 拒不还

钱。 但是， 当法院借助互联网威
力发出最后通牒， 并喊出若再不
还钱将被纳入诚信 “黑名单 ”
时， 已经耍赖24年之久的欠债方
立马便软了下来。

由此可见，怕被曝光丢人，更
怕被纳入诚信“黑名单”导致自己
“行动不便”并“处处受限”，这就
是“老赖”们的“七寸”。因此，依笔
者之见，要彻底根治“老赖”就必
须要打其“七寸”。比如，其越是怕
丢人现眼，就越是要多喊几声“曝
光老赖”的“狠话”，并毫不留情面
地将他们欠债不还的“老赖”行径
公之于众，曝光于太阳底下；其越
是怕被纳入诚信“黑名单”， 就越
是要让他们寸步难行、 处处受限。

不过，有人可能会问，为什么
有了“黑名单”制度，我们依然能
够看到有太多欠债不还的“老赖”
事件接二连三地不断发生呢？笔
者以为，原因主要有两个方面，一
是债权人没有走法律诉讼或者仲
裁程序。 二是个别地方法院在审
理、裁决类似案件时“量刑”轻，迟
迟不用“曝光老赖”的“黑名单”手
段打其“七寸”，导致老赖在法院
手里失去“控制”。

所以，要想彻底治理“老赖”
行径， 就必须拿出最为有效的方
法和手段， 多喊几声曝光老赖的
狠话，抓其“软肋”，打其“七寸”，
从而还债权人以公道， 促社会秩
序更加和谐与稳定。 □乔木

记者梳理各地曝光的经济数据造假案例发现， 向
GDP “注水” 的途径 “五花八门”： 2017年全国两会
期间， 时任辽宁省有关负责同志在代表团审议时举了
省内弄虚作假两个例子： 有一个镇， 一年财政收入
160万元， 最后报成2900多万元； 一个市， 规模以上
企业只有281家， 却上报成1600多家。 （1月20日 《新
华每日电讯》） □王铎

“现场救护知识”亟待普及 “先诊疗后付费”
需信用体系保驾护航

期待自助图书馆
能够行稳致远

工会要把更多着力点放在私企员工身上

日前， 在 “现场救护———第
一目击者行动” 第一届国际高峰
论坛上， 中华医学会科学普及分
会、 中华医学会急诊医学分会等
联合倡议： 将每年1月11日设立
为 “现场救护第一目击者行动
日”。 (1月17日 《长沙晚报》)

近些年来，因突发疾病、意外
事件得不到及时救助而导致的悲
剧时有发生。究其原因，很多人都
认为救人是医生的事情， 自己所
能做的就是及时向急救中心求
救。但专家指出，黄金抢救时间是
意外发生后的4分钟内。因此一旦
发生意外， 第一目击者是否有急
救常识、急救能力，对患者能否有

更多的生还机会至关重要。
从一定意义上说， 人们急救

普及率也是衡量一个国家现代文
明程度的重要标志之一。 据资料
介绍， 在发达国家急救能力的培
训非常普及。 如法国的急救培训
普及率为其人口的45%， 而德国
更是高达80%，然而，目前我国每
年急救知识普及人群约 1000多
万，应急教育普及率仅为1%。

普及率十分有限的急救教育
现状， 无不警示我国亟须补上急
救这堂生命教育课。 现在的问题
在于， 因为意识上的缺乏， 理念
上的滞后， 以及缺乏法律和制度
保障， 真正能够主动参与急救知

识和技能培训的普通老百姓少之
又少。 就此而言， 发生意外刚好
遇上医务人员而被救治， 当然是
幸运的。 不过， 专业医护人员不
可能总是那么巧出现在急救现

场， 这就需要更多普通公民掌握
正确的急救技能， 如果我们人人
都是 “急救员”， 那必将有无数
本不该逝去的生命被挽救。

□祝建波

本为了解决病人就诊麻烦
的 “先诊疗后付费” 制度， 却
遭遇到了尴尬： 偏偏有人看了
病却不交钱。 这种情况导致医
院月损失高达5万余元。 这是1
月17日记者在贵航贵阳医院采
访时了解到的。 “每月都有患
者在逃费。” 该院院长助理谢
民说， 经统计， 他们发现， 每
月逃费造成的损失少则两三万
元， 最高可达5万余元。 （1月
19 《工人日报》）

随着 “先诊疗后付费” 制
度在全国更多地方的医疗机构
展开， 一个突出的问题或者说
弊端也凸显出来， 那就是不断
有患者逃费， 每月累计的逃费
金额也越来越多， 无形之中给
医院正常的运行带来了困扰和
压力 。 如果这种情况继续下
去， 甚至是愈演愈烈， 超过了
医院的承受能力， 那么这一制
度很可能无法再继续执行下
去， 那时候受到最大影响的 ，
显然还是患者自己。

这种行为， 首先是一种不
诚信之举， 看病付费， 理所应
当， 国家出台政策， 也是为了
减轻患者的资金压力， 方便患
者求医问药， 患者理应珍惜这
一机会。 其次这是一种缺乏感
恩的表现， 医生给你看了病，
医院给你减轻了看病的负担，
逃费行为无论如何都给人以
“忘恩负义 ” 的感觉 。 最后 ，
逃费同样不利于患者疾病的康
复。 患者看似省了一些诊疗费
用， 但是为了逃费到外面去买
药， 或者是不接受医生的建议
以及诊断结果， 选择到其他医
院就诊， 可能会遭遇在外面买
到的药疗效不如医院的药。

现在解决问题的根本办
法， 还是需要制度化的信用体
系来为 “先诊疗后付费” 保驾
护航 。 目前阶段最务实的办
法， 就是把公民个人的征信体
系与医保制度挂钩。 一旦出现
恶意逃费的行为， 相关的信用
记录就可能出现污点， 下次就
医时就会遭到医保支付的拒
绝。 只有这样， 才能警醒恶意
逃费者， 为 “先诊疗后付费”
制度保驾护航。 □苑广阔
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